平成30年2月26日(月)子ども主体の協同的な学びプロジェクト 幼稚園・保育園 4園合同発表会アンケートまとめ

1 本日の発表会はどのようにお知	りになり	りまし	ょたか。
------------------	------	-----	------

(1)区のお知らせ	8
(1) 区のわ知りせ	0
(2) 区のホームページ	0
(3) チラシ	4
(4) 知人・友人から	4
(5) その他	28

【内訳】幼稚園:2 職場:10 保育園:10 子育て支援課:1 フェイスブック:1 関係者:1 主任児童委員の部会:1 大豆生田氏:2

(6) 無回答:3

2 ご感想をお聞かせください。

(1) 4 園による取組発表について

1	大変よく理解できた	1 7
2	よく理解できた	3 1
3	普通	2
4	あまりよく理解できなかった	0
(5)	理解できなかった	0
6	無回答	3
. \	パラルディフォッション/アクレブ	

- (2) パネルディスカッションについて
 - ① 大変よく理解できた 1 7
 - ② よく理解できた 20
 - ③ 普通
 - ④ あまりよく理解できなかった 1
 - ⑤ 理解できなかった 0

(3) 子ども主体の協同的な学びプロジェクトについて、ご意見がありましたらご記入ください。

- ▶ 参加する保育園・幼稚園が増えたらうれしいです。
- ▶ 継続して続けてほしい。

⑥ 無回答

- ▶ これからの幼児教育の中心として大事だ。
- ▶ 子どもの主体性を大切にするという意識をもっと強くもって保育を考えていこうと思うことができ ました。
- ▶ 子どもの声を丁寧に聞くことの大切さを改めて学ばせていただきました。子どもの発想、気づきを これからも保育の中で大切にしていきたいと思いました。
- ▶ 日々の活動に追われるのではなく子どもと活動していく中で、子どもの興味・関心に着目して活動 を広げていく大切さを学びました。ひっぱる保育ではなく待つ保育を心がけていきたい。

- ▶ どの園も保育者が子どもと一緒に・・・という話があり、そこが重要なことがよくわかりました。 協同的学び、子ども主体とは、イメージが持ちにくいところがありますが、実践を発表してもらえ ることで、すごくわかりやすいです。職員としては担任だけの負担にならない取り組み方が望まし いなと思います。
- ▶ 子どもと同じように一緒に考えていくという保育を、どの園の先生方も取り組まれていることを感じました。子どもたちが主体的にできるような環境を作っていくことの大切さを改めて感じました。
- ▶ 担任の先生たちの迷いや悩みも所々聞けて、だけれども取り組みをしたことのプラス面が最終的にはあったとのことで、良かった。一般の方へ幼児教育の内実、深さをもっと広めていきたいと改めて思わせていただきました。
- ▶ 実践を知る中で、子どもの学びを見る視点の重要さを改めて感じました。
- ▶ 公私幼保一体となった取組、大変すばらしいと思います。勉強になりました。見える化の大切さを 感じました。
- ▶ 区の取り組みとしてこのようなプロジェクトがあることが一つ参考になりました。各園の年間の活動と発表、それをもとにしたディスカッション等得られるものが多くありました。
- ▶ パネルディスカッションで先生方のお話を聞いて、発表の理解が深まった。
- ▶ 6時から8時30分は時間的に厳しい。パネルディスカッションは質問内容をもとにではなくて、 先生方が伝えたことやテーマに沿っているといいと感じました。
- → 子ども主体の協同的学びはとてもいいですが、昔ながらの保育をしている園もたくさんあります。 みんなが「やらなければならない」ことにしないと園ごとに全く違うことが起こると思う。
- ▶ 共感できることや学びとなることなどそれぞれの園の取り組みからさまざまなことを吸収できました。職場のリアルな意見、とても参考になりました。
- ▶ 他県のものですが、単純に区を上げてこのような取り組みをしていることがうらやましいです。
- ➤ 実際に保育園で行っている保育で思い出される部分も多くあり、参考になることや勉強にことがたくさんありました。
- ▶ パネルディスカッションにより取組発表の事がよくわかるとともに、核心に迫る内容もあり、とても参考になりました。参加してよかった。
- ▶ 他区在勤ですが、ある研修を通して「子ども主体の協同的学び」の大切さや実践に触れました。それ以降とても興味のある課題でした。同じ23区内でどのようなことができるのかとても興味深かったので今日はとても勉強になりました。今後も続けてほしいと思います。ありがとうございました。
- ▶ 「子ども主体の協同的な学び」についてよく理解することができました。早速園に持ち帰り活かせていきたいと思います。主体的に動けない子へのサポートを実際どのように行っているのか、聞いてみたいです。
- ▶ こういう発表会があるという点で素晴らしいと思いました。
- ▶ もっと多くの園に取り組みが広がるとよいなと思う。
- ▶ 遊びと言っても改めて奥深いものだと思いました。一つ一つ丁寧に関わっていく大切さを考えさせられました。
- ▶ 将来の生き方を見据えたとても大切なプロジェクトと思う。とても勉強になりました。
- ▶ 普段わからないいろいろな園の取組みを見ることができて良かったです。ぜひ、子どもが通ってい

る園でも取り組んでほしいなと思いました。大変でしょうが全園持ち回りだと親も興味を持てます。

- ▶ 私も実践していきたいと思いました。
- ▶ 園の特性がわかりそれぞれが子ども主体について長期的に考えていることがわかりとても興味深かった。自分の保育も見直したいと思った。
- ▶ 主体性とはというところでと保育でどのようなことを大切にしているか、4園の発表とディスカッションで勉強になった。
- ▶ 3年間も続けられていること、とても成果が得られていると感じました。とても素晴らしい取り組みと思います。
- ▶ 子どもから学ぶことがたくさんある。子どもの力ってすごいなと思いました。
- ▶ 今回の2部、会場からの質問を事前に集める方法は大変良かった。
- → 子どもたちの表情、取り組みが違うなと感じる。保育は面白いなあと改めて感じた。
- ▶ 自分の園の先生、先生方の分析がとてもよかったです。自分たちも学べたらなと思いました。
- ▶ 3年目と続いて根っこができました。実がつくまで続けていただきたく見守っていただけると子どもたちにとって保育者にとって良いと思った。
- ▶ 公開保育に行ってから発表を聞くことができ学びとなりました。
- ➤ テーマを決めてディスカッションするほうが深められると思う。大豆生田先生から趣旨をうかがって改めて大事にしていきたいプロジェクトであると感じる。一方、本日の発表を聞き「協同的な学び」の捉え方に違いがあると思った。子どもたちの興味関心をとらえようという姿勢は伝わってくるが、実際は形だけになっているように思う。子どもたちが相談しながら活動に取り組むためには、まず、子ども同士をつなげていくことが大切であり、そのような関係が築かれ園内中で協同的な学びは難しいと感じた。

3 墨田区の子育て施策に関して、ご意見やご要望などがありましたらご記入ください

- ▶ 幼稚園・保育園の垣根、差がなくなってほしい。
- ▶ 公園などの体を動かせる場所を増やしてほしい。
- ▶ パソコンなどの数がしっかりしていると子ども同士のイメージの共有や保護者への発信がしやすいです。カメラも足りません。設備も大切だと思います。
- ➤ このような取り組みはとても良いと思います。小学校教員も児童が入学前にこのような主体的な学びを経験していることを知り、そのうえで連携を考えなければいけないと思いました。
- ➤ 区立保育園と私立幼稚園、公立幼稚園、公設民営、それぞれ環境における主体性が生かされる保育、 また発信するための ITC 化の必要、経費、時間・・・区にもっともっと考えてほしい。
- ▶ 区をあげて、数を増やすだけでなくこのような質を上げる取り組みをされていることにとても希望が持てる。保育士ももちろんですが保護者をはじめ多くの方にこの取り組みを知ってもらいたいと思いました。
- ▶ 環境・ハード面は無理でもソフト面で充実してほしいかと思います。
- ▶ 民託反対!!! 子どものための課なのに、子どもの気持ちを考え尊重できないことを非常に残念に思います。
- ▶ 本当に民営化・民託が必要なのかどうか考えていただきたいです。子どもたちの事を一番に考えて

ほしいです。

- ▶ 墨田区もたくさんの園ができ、量より質が問われます。発表する園以外はどうなっているのか?考えさせられます。墨田の子どものためにずっと取り組んでほしいですね。
- ▶ どの園に通っていても同じ育ちができることが理想だと思う。保育としては目標で親としては願いです。
- ▶ 各法令が改定される中で、乳幼児期に育ったものを根っこにし、小学校でスタートカリキュラムを 設け続けて教育していくことにとても意味を感じている。もっともっと小学校の先生方と実際に話 ができれば、また、保育園幼稚園へ小学校の教諭がいらしてくださるような取り組みを望む。
- ▶ 保育園・幼稚園が一堂に会して研修することは大変意義あることと思う。保育園の発表を開き、先生が子ども主体の保育の大切さを感じ、「じっくり待つ」ことをこころがけたこと。参考になる実践報告でした。墨田区の幼稚園と保育園が同じスタンスで幼児教育を行えるようにという試みはとても良いと思う。

差支えなければ下記の欄にもご記入をお願いいたします。

■性 別 … 女性:41 男性:6 無回答:3

■年 齢 … 10代:0 20代:11 30代:11 40代:8 50代:8

60代:1 70代:0 80代:0 無回答:7

■お子様がいる人

 0歳:0
 1歳:6
 2歳:2
 3歳:2
 4歳:1
 5歳:2

 6歳:1
 小学生:3
 中学生:5
 高校生:1
 大人:10
 無回答:1

■お住まいの町名

墨田区:12

【内訳】押上:2 堤通:1 向島:2 立花:1 石原:1 緑:2

業平:1 文花:1 京島:1 無回答:16

台東区: 1 (入谷)、江東区: 3 (亀戸: 2)、品川区: 2、世田谷区: 1 (太子堂)、渋谷区: 1 荒川区: 1、足立区: 1、葛飾区: 3 (東小岩: 1、堀切: 1)、江戸川区: 2 (一之江: 1)

千葉市:1、松戸市:1、川崎市:1、群馬県:1